

utilitaires et au transport de troupes. Le *Bell 412*, qui doit être livré entre 1994 et 1997, est déjà en production dans ses versions civiles et militaires.<sup>12</sup>

Le 24 juillet 1992, le MDN a annoncé l'achat de cinquante hélicoptères multi-rôles *EH-101*. La Marine en utilisera trente-cinq, en version embarquée sur les nouvelles fréquences et les nouveaux destroyers. Les quinze autres serviront à la recherche et au sauvetage. Le *EH-101* a une vitesse maximale de 300 km à l'heure, un rayon d'action de 550 milles nautiques, une autonomie de vol de quatre heures et il est doté, en version embarquée, d'une multitude de capteurs ultra-modernes. Évoquant les capacités de l'hélicoptère *EH-101*, le ministre de la Défense, M. Marcel Masse, a déclaré que ces appareils «élargiront radicalement le champ d'action des navires de surface de la marine» et il a ajouté :

La capacité tout temps du *EH-101* et les divers capteurs dont il est équipé permettront également à la marine d'apporter une importante contribution dans divers rôles nationaux. Le *EH-101* accroîtra la capacité du Canada d'affirmer sa souveraineté sur les vastes étendues de mer ressortissant de son autorité dans les océans Atlantique, Pacifique et Arctique.<sup>13</sup>

La production, l'équipement et la livraison de l'*EH-101*, répartis sur treize ans, seront confiés à des entreprises italiennes et britanniques, qui construiront la cellule, et à des entreprises canadiennes dirigées par Paramax de Montréal, qui fourniront l'électronique et les capteurs. Le coût total du programme (essais, formation, pièces détachées et gestion) a été estimé à 4,4 milliards de dollars.

#### *Groupe consultatif sur l'infrastructure de la Défense*

Dans l'étude de septembre 1991 sur la politique de la Défense, le ministre Masse avait déclaré qu'on allait désigner un groupe consultatif pour étudier le problème de la fermeture des bases. D'une façon générale, la fermeture des bases, annoncée pour la première fois en 1989, était jugée indispensable si l'on voulait tirer le meilleur parti possible d'un budget de défense restreint. Le ministre a fait observer :

À priori, l'équation est relativement simple : comme nous voulons porter, le plus rapidement possible, à un niveau adéquat les sommes consacrées aux achats d'équipement, nous devrions

---

<sup>12</sup> Ministère de la Défense nationale, «Compagnie choisie pour fabriquer l'hélicoptère utilitaire de transport tactique des Forces canadiennes», *Communiqué*, AFN 22/92, 7 avril 1992.

<sup>13</sup> Ministère de la Défense nationale, «Le ministre de la Défense nationale annonce l'achat du *EH-101*», *Communiqué*, AFN 44/92, 24 juillet 1992.